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大麻二酚研納危藥監管
禁毒專員：聲稱「純CBD」產品曾揭含四氫大麻酚 最快今年內立法

大麻提煉物之一的大麻二酚（CBD）現時在香港不受法例管制，令含有該成分的咖啡、精

油、護膚品，以至兒童「恩物」軟糖、曲奇等在香港「通街賣」，吸引不少身穿校服的青少年

「嚐鮮」，惟香港文匯報記者早前於實測報道中「以身犯險」，嘗試含有CBD咖啡後感不適。

香港特區政府保安局禁毒處禁毒專員羅翠薇日前接受香港文匯報專訪時指出，執法行動中，

曾多次發現部分聲稱「純CBD」產品含受管制的四氫大麻酚（THC）、被香港法例定義為毒品；且全球目前未

有一套公認的檢測標準確定產品是否「純CBD」，「可能係THC濃度太低，檢測唔到，但唔代表一定無。」

因此，禁毒處正積極考慮將CBD納入《危險藥物條例》，最快今年內立法。

◆香港文匯報記者 文森
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羅翠薇日前接受香港文匯報專訪時表示，禁毒處曾與保安
局、食物及衞生局和商務及經濟發展局討論，亦參考過

內地與外國監管CBD的做法，比如內地並不批准在食物內添
加CBD、亦禁止化妝品含有CBD成分；新加坡也對入口
CBD產品有所監管，故正積極考慮將CBD納入《危險藥物條
例》，如果成事，入口CBD只可在得到許可下，才能作藥用
和科學研究用途，其他含有CBD的產品或在食物內添加CBD
均屬違法：「即係我哋唔會容許將啲白粉、K仔加入食物度
咁。」

世界無公認「純CBD」檢測標準
記者翻查資料發現，販運及非法製造《危險藥物條例》物
質，最高可被判罰款500萬元及終身監禁，而在違反《危險
藥物條例》的情況下管有和服用這些物質，亦屬刑事罪行。
有業界指願自行化驗「純CBD」產品有否含THC，冀特區
政府只是作出規管，而非「一刀切」禁止所有CBD產品出售。
對此，羅翠薇指出：「家世界各地都係無一個公認嘅化驗

方法同檢測標準（level of detection），點樣先係『純CBD』？」
她解釋，雖然現時市面上有專家認為可以透過「薄層色譜
法」、「紫外吸收光譜法」等方法檢驗到CBD及THC含
量，但上述方法都有檢測下限：「比如去到0.01就當檢測唔
到（Non detected），但唔代表完全無，而長期服用微量毒
品，喺目前研究入面，無一個安全值，有啲市民都反映食咗
啲『純CBD』產品，身體都有反應。」
羅翠薇認為，由於公眾衞生和市民健康是首要考慮，故將
CBD納入《危險藥物條例》是最合適的。

四成青少年毒品案涉大麻
此外，羅翠薇指出，呈報的吸毒者中，吸食大麻者是唯一
有所上升的類別，相信是受到西方國家大麻合法化，和社交
媒體影響，別有用心的人散播錯誤的資訊，令青少年錯誤認
為大麻對身體無害。她並指，在21歲以下青少年涉及毒品的
案件中，四成涉及大麻，有青少年因抱着「搵快錢」的心
態，被毒販利用販賣毒品。

民商事案件的勝訴一方通
常會在敗方資產的所在地執
行判決，很多時候，這不僅
涉及大量的時間和金錢，而
且亦會為判決的執行性帶來
了不確定因素。因此，設立

一個機制讓不同地方的法院判決能夠簡易地相
互執行，是保障當事人利益的關鍵所在。香港
特區政府律政司司長鄭若驊昨日發表網誌指
出，落實《關於內地與香港特別行政區法院相
互認可和執行民商事案件判決的安排》，是律
政司今年的其中一項重點工作，律政司擬備了
相關的條例草案，並正進行公眾諮詢。
鄭若驊指出，香港與內地的經濟活動和民生
交流日趨緊密，律政司與最高人民法院於2019
年1月簽訂了《執行判決安排》，為兩個不同司
法管轄區在相互認可和強制執行民商事案件判
決建立更全面的機制，並且與2月15日開始生
效的相互認可和執行婚姻及家庭事宜判決的安
排相輔相成。她認為，落實《執行判決安排》
後，將大大減少在執行判決的司法管轄區重新
提出訴訟的需要，避免債權人在其他司法管轄
區追討其判定債務時需要面對的複雜訴訟程

序。「它提供了一個簡單的執行機制，同時確
保正當程序在審判的地方獲得遵從。」

鄭若驊：體現「一國兩制」優勢
她表示，在擬定《執行判決安排》時，律政
司參考了《海牙承認與執行外國民商事判決公
約》的草稿，《海牙判決公約》已於2019年7
月簽訂但仍未生效，而《執行判決安排》則考
慮了內地和香港的實際需要及情況，「我們亦
利用『一國兩制』的特點擴大《執行判決安
排》的適用範圍，廣泛涵蓋就合同及侵權爭議
作出的判決，比《海牙判決公約》更為廣闊，
因為其明確涵蓋了有關知識產權糾紛的判決，
這項重要突破令香港成為首個司法管轄區，與
內地就相互認可及強制執行判決簽訂適用範圍
時，作出了如此廣泛的安排，充分體現『一國
兩制』的獨特優勢。」
此外，律政司還提出了不同措施，以提升香
港作為提供國際法律、爭議解決和促成交易服
務的中心地位。一是在仲裁工作的法律收費安
排上作出改革，令香港的仲裁服務得以與時俱
進；二是中央政府早前宣布設立亞非法協香港
區域仲裁中心，律政司現時正就區域仲裁中心

的運作展開工序，並會繼續探討國際爭端解決
的其他領域；三是落實《銷售公約》這一國際
貨物銷售規則，預計在今年第三季適用於香
港，配合國家「十四五」規劃支持香港作為國
際貿易中心。
今年是香港回歸25周年，律政司將於4月4日
及5月28日分別舉辦基本法法律高峰論壇和香
港國安法法律論壇。鄭若驊希望，香港法律界
聚焦法律事務，共同維護法治，保障司法獨
立，實現國家政策和「一國兩制」給香港帶來
的利益和機遇。 ◆香港文匯報記者 鄭治祖

落實兩地《執行判決安排》升港競爭力
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▶香港文匯報於去年11月15日頭版報
道，本港售賣含大麻二酚（CBD）產品店
舖隱患。 香港文匯報PDF圖片

▲禁毒專員羅翠薇接受香港文匯報專
訪。 香港文匯報記者 攝

香港文匯報訊 香港華菁會副主席、香港與內地法律專業
聯合會副會長劉洋昨日表示，作為國家支持的亞太區國際法
律及爭議解決服務中心，香港應該充分發揮普通法優勢，協
助國家利用國際法手段應對經貿摩擦，解決國際經濟糾紛，
保障中資企業在對外貿易中的經濟安全。這就要求香港法律
業界在充分享受國家「十四五」規劃、粵港澳大灣區發展和
《前海方案》等創造的龐大機遇的同時，同樣要樹立總體國家
安全觀，在發展業務的同時自覺維護國家安全，最終融入國
家發展並作出貢獻。
劉洋還提到，國家「十四五」規劃在維護國家安全方面，明確

要求香港特區政府落實維護國家安全的法律制度和執行機制，
維護國家主權、安全、發展利益和特區社會大局穩定，堅決防
範和遏制外部勢力干預港澳事務。由此可見，落實「一國兩制」
的核心要義之一，就是要求香港要承擔起維護國家安全的憲制
責任。只有為國家的長治久安作出貢獻，才能促進香港更好地
融入國家發展，也才能確保香港的長期繁榮穩定。
他認為，國家「十四五」規劃一如既往強調中央支持香港
作為國際金融中心的發展，包括強化全球離岸人民幣業務，
國際資產管理和風險管理的業務。香港不僅是國際的金融中
心，更是國家的金融中心，這就要求香港要承擔起維護國家
金融安全的責任。香港金融業發展的廣闊前景主要在於助力
國家金融開放。在這一過程中，特區政府、金融監管機構和
金融企業就更要樹立總體國家安全觀，不但做好國家金融開
放的「試驗田」，更要成為避免國際市場風險傳導到內地市
場的「防火牆」，以及確保香港金融體系不會被境內外敵對
勢力利用來進行違反國家安全活動。
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◆2019年1月，鄭若驊（左）與最高人民法院
副院長楊萬明（右）在北京簽署《關於內地與
香港特別行政區法院相互認可和執行民商事案
件判決的安排》。 資料圖片

W
EN

W
EI

ED
IT
O
R
IA
L

社
評

第五波新冠疫情持續擴大，專家預料未來兩星
期病例呈幾何級數爆發。由於疫情火頭處處，未
來如葵涌邨一樣要圍封居家隔離的情況很大機會
陸續有來，政府既要應對眼前的問題，也要為打
一場疫情持久戰做好準備。最為重要是制定嚴
謹、周詳的應對方案，明確制定圍封、強檢、停
工等種種抗疫措施的標準；政府要善用行政權
力，及時以行政命令等方式對防疫中的權責和資
源調配作出清晰認定，必要時還應果斷請求中央
支援進行大規模強制檢測，用盡一切手段能力控
制住疫情。

本港昨日新增140宗新冠病毒個案，為一年多
來最高，初步確診繼續過百宗。政府專家顧問袁
國勇認為，第五波疫情仍在「爬升」中，至少兩
個月才可控制住。目前疫情防控正面對前所未有
的巨大挑戰，對葵涌邨兩座樓宇實施圍封居家隔
離，在執行上已經出現不少困難、漏洞，需要盡
快完善；疫情的進一步發展，更要求政府在資源
調配、部門協調等方面做得更好，制定出更有針
對性的、嚴謹完善的抗疫方案。

首先是連日來政府加強了圍封居家隔離和圍封
強檢，但在物資配送、信息溝通等方面有所不
足。日前政府決定馬上圍封映葵樓5天，但當晚
卻未能提供晚餐，反映政府應變準備不足，未有
為圍封措施制定預案。在信息溝通上，前晚對葵
涌邨多座樓宇圍封強檢後，至昨日上午一直未解
封，有居民不清楚究竟是要繼續圍封還是應該重
新開放，最終在中午過後又陸續恢復自由進出。

其次是政府要迅速增加檢測能力。連日來，全
港多處地點被納入強制檢測，多區的流動採樣站
都大排長龍，輪候的人「打蛇餅」。食衞局局長
陳肇始表示，過去兩星期，對超過500個地點發

出強檢通告，並多次圍封住宅大廈強檢，全港總
檢測次數超過120萬。而隨着疫情繼續擴大，檢
測需求只會越來越多，政府要積極想辦法應對，
特別是及早考慮主動向中央請求派出核酸檢測支
援隊協助。根據內地前年支援本港進行普及社區
檢測的經驗，相信可以在短時間內大幅提升檢測
能力。

所謂預則立、不預則廢。應對疫情暴露出的種
種問題，很大程度是因為政府在判斷上沒有標
準、在行動上缺乏執行、在合作上缺乏協調。以
目前的重災區葵涌邨為例，除了出現多宗確診的
逸葵樓和映葵樓外，另外同邨還有五座樓宇也出
現一兩宗確診個案，政府在強檢過後決定無需居
家隔離。但有專家認為由於病毒有潛伏期，穩妥
起見應該先居家隔離觀察多一兩日情況，總比等
到大爆發之後才做要好。

政府連日來呼籲葵涌邨的居民不要搬離，如從
事高風險工作最好不要上班，又呼籲僱主體諒。
但呼籲的背後，顯示的是政府其實沒有一套完善
的應對方案。部分市民要搬離其中一個擔心是被
圍封數日無法上班，可能手停口停。對此，政府
可以針對防疫的應急情況制定行政指令，明確對
部分高風險範圍的居民頒布「停工令」，而僱主
不得對受「停工令」影響的僱員實施扣薪、扣假
或解僱。如此一來，就能釋除居民的顧慮，圍封
居家隔離的工作也能較好地展開。

抗疫的關鍵，是控疫措施的標準、規範、權責
都要明確清晰，方能贏得理解、參與和支持。本
港第五波疫情到了危急關頭，政府必須把防疫作
為當前唯一要務，集中資源應對。同時要及時汲
取工作中的各種經驗教訓，完善並更新應對方
案，為打好這場防疫持久戰做好機制上的準備。

制定嚴謹周詳方案才能打贏抗疫持久戰
財政司司長陳茂波昨在網誌表示，本

年度財政狀況遠較預期理想，有必要推
出逆周期措施，穩經濟、穩信心。這個
大方向是值得肯定的。但目前香港面對
第五波疫情的極不明朗因素，政府要充
分估計困難局面，為很大可能出現的新
一波結業潮、失業潮早作救助預案。政
府的財政實力仍然不弱，而財政儲備本
就是拿來應對不時之需的，面對非常時
期，政府要打破常規，大膽推出短期救
助措施，中長期要加大逆周期財政投入
力度，增強經濟動力，應對內外挑戰。

第五波疫情愈演愈烈，短期內放寬社
交距離措施幾乎無望。餐飲業界表示，
收緊社交距離措施二十天，損失40億元
生意額，業界或出現結業潮。目前疫情
演變充滿不確定性，若疫情持續數月，
受影響的業界將越來越多，隨時出現去
年春節前後的結業潮、失業潮，加上本
港承受輸入性通脹壓力，令失業、減收
群體百上加斤，陷於水火之中。

對於困難局面，政府要充分估計、做
好預案，尤其是短期救助上，更要打破
常規、大膽作為。正如財爺所言，本港
去年經濟增長高達 6.4%，賣地收入高於
預期、樓市股市交投暢旺令物業及股票
印花稅收入比預期理想，令即將完結的
財政年度的財政狀況遠比預期理想。按
政府去年底公布的數據，截至去年 11
月，本港財政盈餘460億元，財政儲備為
8,620億元。政府的財政儲備，本就是為
了解決不時之需，現在飲食、旅遊、健

體、文化等業界遭遇疫情嚴重打擊，急
需加大對失業減收群體的短期救助，並
且啟動新一輪保就業計劃等。

除打破常規、加大短期救助力度之
外，新的財政預算案應因應外圍波動，
考慮經濟增速可能放緩的衝擊，中長期
加大財政投資力度，穩固本港經濟增
長。

目前美國通脹加劇，繼去年10月通脹
按年上升6.2%、見30年最大增幅之後，12
月通脹更上升至 7%、達 40 年來最大增
幅，金融界普遍預期美聯儲今年將加息7
至8次，這將帶來金融市場的巨大波動。
而貨幣政策收緊，慣常會在兩年左右造成
經濟衰退，近期全球疫情加劇，已導致美
歐港口擁堵，並已蔓延至亞洲，近日深圳
鹽田港通報，船舶延誤時間平均達7天、
抵港的歐美航線船舶劇減超過40%，這勢
必將帶來大宗商品漲價和物價飛漲，近期
紐約市場原油期貨價格已攀升至每桶85.74
美元、為2014年10月以來最高。

本港是細小外向型經濟體，全球供應
鏈中斷、能源成本飆升及大宗商品漲價
等可能引致的全球經濟新一輪衰退，對
本港衝擊不可小視。本港採用聯繫匯
率，美聯儲加息本港通常只能跟隨，這
就需要本港善用財政儲備，加大財政投
入的力度，在「北部都會區」建設、創
科發展、再工業化及土地房屋等民生問
題解決上，加大財政投資力度，增強本
港抗擊外圍風險的能力，穩固本港經濟
增長。

打破常規善用儲備加大短期救助


